

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

CONGRESO SOCIALISTA OBRERO INTERNACIONAL DE ZURICH

Zurich, 7 de agosto de 1893.

Como estaba anunciado, el domingo 6 del corriente se verificó la apertura del Congreso socialista obrero internacional.

Las distintas nacionalidades se reunieron separadamente en locales designados de antemano para proceder á la revisión de los poderes de sus delegados.

A las diez de la mañana se reunieron los representantes en el gran salón de la Tonhalle, que está adornado con las banderas de las Sociedades obreras suizas, colocadas en el estrado presidencial; en el fondo de éste se destaca un gran retrato al óleo de Marx orlado con pabellones rojos y ramas de mirto.

En los antepechos de las tribunas, y ocupando los intercolumnios, se lee en los idiomas de todas las naciones la célebre frase con que termina el *Manifiesto Comunista*: «Proletarios de todos los países, uníos!» En el testero opuesto á la presidencia hay un lienzo representando el reloj de las ocho horas.

El compañero Burkli, presidente del Comité de organización, da la bienvenida á los delegados y hace constar el inmenso desarrollo del Socialismo internacional, que dará á todos la paz, la libertad y el bienestar, violados por la burguesía. Critica al capitalismo, que ha engendrado el militarismo y la miseria, y anuncia que el Congreso de Zurich contribuirá poderosamente á que los trabajadores conscientes alcancen su emancipación. Este discurso, traducido al inglés y al francés, fué muy aplaudido.

Inmediatamente se acordó que rigiera como reglamento del Congreso el propuesto por el Comité organizador. Según dicho reglamento, habrá dos sesiones cada día; de nueve á doce de la mañana y de tres á seis de la tarde.

La sesión se levantó después de tomado este acuerdo. La concurrencia á la apertura del Congreso ha sido extraordinaria.

A las dos y media de la tarde, las Sociedades obreras, precedidas de sus correspondientes banderas, formaron delante del edificio de la Tonhalle. Seis músicas y bandas de tambores separaban las diversas Sociedades, compuestas de más de 10.000 individuos. A la cabeza de la manifestación iban los miembros de las Sociedades gimnásticas, precedidos del compañero Grenlich, vicepresidente de la Comisión organizadora.

Seguían las Sociedades de los trabajadores alemanes y austriacos de Zurich, y después gran número de organizaciones obreras, desde la de los jardineros hasta la de los metalurgistas.

En medio del cortejo veíase un grupo de mujeres y niños, que producía magnífico efecto; las niñas iban vestidas de blanco y llenas de flores.

La manifestación dió la vuelta á la ciudad, deteniéndose en la plaza de la Escuela Cantonal, que estaba invadida por multitud inmensa.

El compañero Grenlich habló primero, dando la bienvenida á los representantes del proletariado universal. Los compañeros Hobron, inglés; Volders, belga; Bebel, alemán; y Turati, italiano, manifestaron el agradecimiento á los trabajadores suizos por la cariñosa acogida que han dispensado á los representantes del Socialismo internacional.

A las cinco y cuarto se disolvió la manifestación en medio del mayor entusiasmo.

El número de delegados pasa de 300 en el momento de trazar estas líneas, representando 18 naciones.—*La Delegación española.*

Zurich, 9 de agosto de 1893.

La segunda sesión del Congreso se ha celebrado el lunes 7, por la mañana.

A propuesta de la Mesa, formada por un delegado de cada país, el Congreso acuerda que el primer día ocupe la presidencia un representante alemán, el segundo un francés, el tercero un inglés, el cuarto un belga, el quinto un austriaco y el sexto un italiano.

Elegido Singer presidente, da las gracias por el honor que se hace en su persona á la Democracia Socialista alemana.

Léense muchísimos telegramas de felicitación de las organizaciones socialistas y de resistencia de gran número de países.

La lectura de dichos telegramas es acogida con estrepitosos aplausos.

Pásase inmediatamente á discutir las disposiciones concernientes á la admisión de delegados.

El punto primero origina una larga discusión, que termina en la sesión de la tarde. El acuerdo recaído es el de que no tendrán entrada en el Congreso los delegados anarquistas.

Aprobados sin discusión los otros puntos, procédese á la fijación del orden del día, siendo aceptada la propuesta por la Comisión organizadora después de acordarse que se incluyan en ella dos puntos más: la cuestión agraria y la huelga general.

Las sesiones del día 8 las ha presidido Argyriades, que pronunció un discurso afirmando la solidaridad de los socialistas franceses con los de todos los países, y recomendó la más estrecha unión para acabar lo antes posible con el poder capitalista.

Se leen telegramas de felicitación de muchos países, que son frenéticamente aplaudidos; una protesta de los delegados anarquistas que resultan excluidos por la resolución tomada el día anterior, y un mensaje del socialista ruso Lawroff expresando sus ardientes simpatías por el Congreso y deplorando no poder tomar parte en sus importantes tareas.

A propuesta del socialista austriaco Adler, el Congreso aprueba por unanimidad un voto de simpatía á los mineros ingleses en huelga y acuerda abrir una suscripción á favor de ellos.

Asimismo se acepta una proposición haciendo votos por que los socialistas franceses alcancen un completo triunfo en la lucha electoral que van á empeñar en breve contra todos los partidos burgueses.

Entrándose en el examen de los poderes, son rechazados, después de alguna discusión, el de una delegada de Polonia, por no justificarse en él la colectividad que pretendía representar; los de dos delegados anarquistas italianos, y los de varios anarquistas («jóvenes») alemanes. Todos los demás poderes fueron aprobados.

Salvo algún pequeño error, he aquí el número de delegados que constituyen el Congreso obrero socialista internacional de Zurich y los países en él representados:

Alemania, 99; Australia, 1; Austria, 38; Bélgica, 18; Brasil, 2; Bulgaria, 2; Dinamarca, 2; España, 2; Estados Unidos, 3; Francia, 40; Holanda, 6; Hungría, 9; Inglaterra, 65; Italia, 21; Noruega, 1; Polonia, 10; Rumania, 5; Rusia, 1; Servia, 1; Suecia, 1, y Suiza, 101.

El total de representantes pasa de 420, y sería mucho mayor á no haber coincidido la celebración del Congreso internacional con el período electoral en Francia. El Partido Obrero francés, ó sea la fracción marxista, que es la más importante en dicho país, sólo ha enviado por el referido motivo un representante.

Al final de la sesión de la tarde del martes se acordó que el Congreso se dividiera en Comisiones que den dictamen sobre los distintos puntos que abraza el orden del día, y se resolvió asimismo que el miércoles por la mañana no hubiese sesión á fin de dar tiempo á aquellas para que cumplieran su cometido.

Como hicieron sus colegas en Bruselas, los anarquistas excluidos del Congreso han celebrado una reunión para protestar contra su exclusión, y más que nada para atacar al Partido Socialista internacional y á sus hombres más significados.

La protesta es tan injusta como fuera de razón, pues demasiado sabían ellos, tanto por lo hecho en el Congreso de Bruselas como por las condiciones de admisión acordadas en la Conferencia verificada en la misma capital, que no serían admitidos.

La aspiración de los anarquistas es igual en todas partes: perturbar la organización de los elementos que luchan con tino y constancia por que desaparezca la explotación de una clase por otra. Por fortuna, se los conoce bien ya, y sus esfuerzos serán infructuosos.—*La Delegación española.*

De una manera incoherente, y aun á trueque de tener que rectificar alguna noticia, vamos á dar á nuestros lectores las que acerca del Congreso de Zurich hemos podido adquirir en la Prensa burguesa.

El Congreso de Paris se compuso de 380 delegados y el de Bruselas de 364; el actual ha estado compuesto por 420.

Los alemanes han estado en mayor número que en Paris y Bruselas, y figuran como delegados Bebel, Liebknecht, Singer, Kaustki (director de *El Nuevo Tiempo*), Fischer, Bernstein, Birck, Bueb, Grillenberger, Dreesbach, Pinkau, Schmidt, Schwartz, Ulrich y la compañera Clara Zetkin.

De Austria han asistido Adler y Hoger.

De Holanda, Domela y Cornelissen.

De Hungría, Leo Frankel, ex miembro de la *Comuna*.

La Delegación inglesa está compuesta de representantes de todas las fracciones socialistas y de todas las organizaciones obreras, y á ningún Congreso internacional ha enviado ese país una delegación tan numerosa.

Al Congreso de Paris asistieron 21 delegados ingleses y al de Bruselas 23.

Figuran como delegados Leonor Marx-Aveling y su esposo el doctor Aveling.

De Italia, Turati, Labriola, Prampolini y la compañera Ana Kulischof.

De Rusia, Plekanof.

Los obreros australianos, á pesar de la enorme distancia que media entre su país y Europa, han enviado como representante propio á un veterano de la Internacional.

Los países que no tuvieron representación en el otro Congreso y sí la han tenido en éste, son: Rusia, Servia, Bulgaria, Australia y Brasil.

La República Argentina, que ya había anunciado el deseo de delegar su representación en el compañero que enviaran los socialistas de España, no ha podido verle cumplido por no haber enviado á tiempo el mandato.

El compañero Argyriades ha representado al propio tiempo que á Francia al Centro Obrero de Lisboa.

Los socialistas portugueses, que, creyendo que el Congreso no se celebraría hasta noviembre, no han podido enviar representación directa, han remitido el siguiente telegrama:

«Partido Socialista portugués se adhiere á las resoluciones del Congreso, no obstante no tener ahí ningún representante.—*El Consejo Federal.*»

El discurso pronunciado por el compañero Barkli en la apertura terminó con las siguientes palabras:

«El capital ha arruinado hasta la Naturaleza. Ha devastado los bosques, despojado la tierra, influido de una manera desgraciada en los climas; aquí, la Naturaleza devastada, sufre calores excesivos; allí, fríos demasiado rigurosos.

«El proletariado únicamente, en presencia de la bancarrota del Estado burgués, tiene la misión de poner fin á los absurdos del capital.»

La manifestación á que alude en su carta la Delegación española fué en extremo pintoresca. He aquí cómo la describe un periódico:

«Iban los jornaleros distribuidos por secciones á la sombra de sus estandartes, todos al son, ya de tambores, ya de alegres músicas. Marchaban como formados para una revista á cuatro de frente, á paso militar; paraguas y bastones con la punta al aire á guisa de fusiles.

«A los gremios y á las Sociedades de trabajadores de la capital se habían unido delegaciones de las ciudades y de los Estados vecinos con sus banderas y sus atributos. *Queremos ser lo que fueron nuestros padres*, se leía en una de las banderas: *Lo que más aborrecemos es el obscurantismo que esclaviza al pueblo*, se leía en otras; y en otras: *¡Guerra á la guerra! La tierra para el pueblo; nada de impuestos; el trabajo es para todos un deber; no tiene derecho á vivir el que no trabaja.*»

«Iban precedidos los más de los grupos de insignias de la profesión ó de emblemas que la caracterizaban. Delante de los encuadernadores iba, por ejemplo, un libro de grandes dimensiones con esta divisa: *La ciencia es el poder*; delante de los carpinteros, un estandarte hecho de virutas, que rodeaban hombres en mangas de camisa con el hacha al hombro; delante de los cerrajeros, una llave enorme; delante de los herreros, un yunque coronado de hojas. Cerraban el cortejo multitud de niñas vestidas de blanco con escarapelas rojas.

«Terminó la manifestación en una plaza á que dan sombra grandes árboles. Colocáronse allí todos los concurrentes, y en un carro que sirvió de tribuna se pronunciaron calurosos discursos.»

«El discurso que Volders pronunció en la plaza de la Escuela Cantonal la tarde del 6 de agosto, es el que reproducimos á continuación:

«Saludo á nuestros camaradas suizos en nombre de los socialistas de lengua francesa; de lengua, digo, y no de raza, porque nosotros no conocemos más raza que la de los proletarios.

«Considero solidarios á los trabajadores todos, cualquiera que sea su país y el arte que ejerzan; hablo en nombre de los que sufren la explotación capitalista, bien por su trabajo intelectual, bien por el de sus manos.

«Estamos reunidos aquí, no sólo en Congreso, sino también en Consejo de guerra. Es principalmente la guerra lo que debe preocuparnos. Somos hombres de paz; pero habremos de pasar por la guerra para adquirirla.

«Tenemos adversarios implacables. Nos persiguen, nos encarcelan, nos fusilan, nos deshonran. Para ellos no hay contra nosotros medio malo. Debemos estar prontos á emplear contra ellos todos los medios posibles, así los económicos como los políticos. Cuando llegue la hora suprema, unidos debemos estar en la batalla, como unidos estamos hoy en el Congreso.

«Es necesaria la unión; pero no la unión inactiva, sino la unión para la lucha. ¡En pie todos para la próxima batalla!»

La moción á favor de los socialistas franceses, á que se refiere la Delegación española, es la que copiamos á continuación:

«Considerando los esfuerzos hechos por la Prensa francesa é inglesa para provocar las hostilidades entre estos dos pueblos con motivo de la cuestión de Siam:

«Considerando además que la creación de un potente Partido Obrero es la mejor garantía contra las agresiones de la clase directora, que busca salidas á los productos de la industria capitalista,

«El Congreso hace fervientes votos por que los camaradas franceses, representantes de la emancipación del trabajo de la dominación del capital, obtengan el triunfo en la lucha electoral que han entablado.»

El día 9 se trató la cuestión de la fijación de la jornada de ocho horas por medio de una ley.

El Congreso adoptó una proposición, por la cual se va á emprender una organización completa política é industrial.

Los diputados socialistas de todos los Parlamentos se entenderán para una acción común, á fin de lograr por las vías legales la introducción internacional de la jornada de ocho horas.

Con este objetivo preciso será convocada una Conferencia internacional.

El mismo día se trató la cuestión de la actitud de los socialistas en caso de una guerra europea.

Dos eran las proposiciones á discutir. La primera, presentada por Holanda, estaba concebida en los siguientes términos:

«El Congreso acuerda invitar al Partido Obrero internacional á disponerse para responder á la declaración de guerra por parte de los Gobiernos, con una huelga general allí donde los obreros puedan ejercer alguna influencia en el éxito de la guerra, y en los países litigantes, con la huelga militar.»

Los alemanes, por su parte, proponían lo siguiente:

«La actitud de los obreros en caso de guerra está definida de un modo concluyente en la resolución del Congreso de Bruselas sobre el militarismo.

«La Democracia Socialista internacional revolucionaria, en todos los países debe proceder con todas sus fuerzas contra las ambiciones patrióticas de las clases dominantes; debe consolidar más estrechamente los lazos de la solidaridad entre los obreros de todos los países; debe trabajar sin descanso para vencer al capitalismo, que ha dividido á la Humanidad en dos grandes campos enemigos, y provoca á unos pueblos contra otros.

«Con la supresión de la dominación de clases, desaparecerá la guerra. La caída del capitalismo es la paz universal.»

La proposición de los alemanes fué votada por gran mayoría con la adición siguiente:

«Los diputados socialistas de todos los países deben oponerse siempre á la concesión de créditos militares, y pedir el desarme. Todos los Partidos Socialistas deben prestar siempre su apoyo á las Asociaciones que tengan por objeto la paz universal.»

De las sesiones siguientes no tenemos noticias concretas. Sólo sabemos que el próximo Congreso se verificará en Londres en 1895.

Al decir de un periódico burgués, «lo más caracteris-

tico, hasta ahora del Congreso ha sido la actitud de la Delegación inglesa, francamente internacionalista y marxista.

«El presidente de la Federación británica, que es un diputado tachado de moderado y exclusivista para su país, ha hecho declaraciones solemnes de solidaridad internacional, lo que marca una revolución inmensa en el modo de pensar de las antiguas *Trades-Unions*.»

LA SEMANA BURGUESA

Los escándalos, como se llama á los robos desde que la rica habla castellana va adoptando eufemismos pudorosos; los escándalos, decimos, del Ayuntamiento y de la Diputación provincial de Madrid han llamado la atención del Gobierno, que, por lo visto, no se había «apercebido».

Y parece que en Consejo de ministros ha acordado proceder en el asunto «con mano fuerte».

¡Me hacéis reír, don Gonzalo!

Buena está la *guasa*, hasta en los consejeros responsables.

Pero esto de amenazarnos con otra Memoria á lo Dato, ya pasa de broma.

Y más parece deseo de *tomarnos el pelo*.

Atenme ustedes estas moscas... burguesas por el rabo.

En Vitoria gritan: ¡Vivan los fueros!
Y se sublevan porque el Poder central quiere quitarles unos cuantos batallones.

En La Coruña hablan de la «pequeña patria», y piden que la patria grande les conserve la Capitania general.

De donde resulta que el regionalismo, que no es más que el patriotismo retrogradado y empujoneado, sólo sirve, como éste, de pantalla para defender intereses de clase.

Ya tenemos la República, como quien dice, á la puerta de la calle.

Sólo falta, para que sea una verdad tanta belleza, que los diversos partidos concierten un programa común.

Pues si tan largo me lo fias, échame otro cuartillo.

Sin embargo, no hay que tomar la cosa á broma.

El partido único ha lanzado á los vientos de la publicidad, por sí cuaja, un programa común, incoloro y soso como él solo, pero programa al fin.

Y por algo se empieza.

Uno de los puntos de ese programa común dice así:

El Estado acometerá inmediatamente las reformas sociales de carácter general, siendo la primera la de procurar al pueblo una instrucción adecuada y con aplicación á las artes, industrias, profesiones y oficios, honrando el trabajo y condenando la holganza.

Acaso pregunten ustedes qué clase de reformas van á ser esas, á lo cual nosotros no sabemos contestarles. Ni los autores del programa común tampoco.

Porque suponemos que esas reformas sociales no serán las que los representantes de los partidos republicanos han propuesto en las Cámaras, en las Diputaciones provinciales y en los Ayuntamientos.

Las cuales aun están inéditas.

Y, por lo visto, el partido único quiere seguir guardando el secreto.

Para darnos una sorpresa.

Algo concreto hay, no obstante, en la fórmula que dejamos copiada: el partido único ofrece «procurar al pueblo una instrucción adecuada».

Y de esto sí que tenemos ejemplos que nos hacen creer en el cumplimiento de su promesa.

Como que nos acordamos de cuando los republicanos repartían copas de vino á las puertas de los colegios electorales.

Para instruir al pueblo.

El programa común que «ha corrido» por la Prensa tiene una ventaja.

Que no va á ninguna parte.

Y contiene una omisión.

¿Quién va á ser el jefe de ese partido único?

Ecco il problema.

El *Heraldo* está muy indignado con unos cuantos zascandiles que, «presentándose en las verbenas como representantes de los periódicos, se divierten, comen y beben».

¡Luego ustedes van á las verbenas á zampar!

Y nosotros que creíamos que sólo iban á cumplir el penoso é importantísimo deber de transmitir á los lectores los nombres de los tontos que han hecho la cadeneta ó bordado las cintas del bastón!

Conságrese usted al sacerdocio de la Prensa para eso.

Para que un zascandil se adelante y le coma la ración.

Rectificar todas las inexactitudes cometidas por la Prensa burguesa con motivo del reciente Congreso de Zurich, fuera, además de imposible por la falta de espacio, tiempo perdido; porque lo primero que se necesita para tratar un asunto es conocerle, y así conocen el

Socialismo revolucionario los periodistas burgueses como nosotros el volapuk.

El *Liberal*, por ejemplo, después de considerar á los alemanes árbitros del Congreso por tener la delegación más numerosa (99 y no 154, como dice), cuando debía saber que las resoluciones se votan por nacionalidades, y después de hacer á Volders alemán y á Vandervelde holandés, con otros errores de menos bulto, escribe este párrafo:

Hasta aquí el Partido Socialista rechazaba doctrinalmente su inmixción en los asuntos públicos, rechazaba el Poder como un gran corruptor de las conciencias, rechazaba la lucha en los comicios porque era una fórmula de la evolución... Si en Bélgica pedían el sufragio universal y en Alemania lo ejercían, eran excepciones circunstanciales, que no constituían el derecho de gentes del Socialismo. De hoy más, la excepción se ha convertido en regla, el dogma se ha reformado, y los que aun prediquen el retraimiento serán cismáticos de la religión socialista, cuya primera palabra del credo es la conquista del Poder político.

Y los Partidos Socialistas de Francia, de Italia, de Inglaterra, de España, etc., ¿no han ejercitado todos los derechos políticos, incluso el electoral, antes del Congreso de Zurich?

Pero, señor *Liberal*, ¿por qué no da usted un repaso á los programas de los Partidos Socialistas de todos los países? Así podría usted ver que en todos ellos, como fundidos que están en una común turquesa, se consigna la acción política.

Conviene estudiar, estudiar mucho, porque ya no es el Socialismo una idea sin pies ni cabeza, defendida por cuatro locos.

Y á nadie le debe hacer gracia pasar plaza de ignorante.

A la hora de cerrar su último número, sólo sabía *El Productor* que el Congreso de Zurich había rechazado á los anarquistas; lo cual, dicho sea en honor de la verdad, no ha sorprendido al periódico barcelonés.

Ni debió sorprender á los delegados anarquistas después de lo que les ocurrió en el Congreso de Bruselas y de la resolución allí tomada.

Porque lo menos que hace una persona medianamente educada es no volver á la casa de donde le han echado una vez.

Por un error de ajuste, aparecieron trastocados algunos párrafos de nuestra anterior Crónica.

Como el error es difícil de explicar, y por otra parte no tiene grande importancia, preferimos, utilizando un conocido *cliché*, dejarlo al buen juicio de nuestros lectores.

LA ENTREVISTA CON SAGASTA

Aunque en el número anterior dimos cuenta en breves líneas de la visita hecha por una Comisión de tres individuos del Comité Nacional de nuestro Partido al presidente del Consejo de Ministros en su residencia oficial, creemos oportuno ampliar dicha noticia, ya que ha servido de tema á algunos sueltos y artículos de varios periódicos burgueses.

Dicho Comité, en vista de que en el proyecto de ley de Administración local quedan subsistentes ciertas trabas que imposibilitan la elegibilidad de los trabajadores para los cargos provinciales y municipales en las grandes poblaciones, y estimando esto un privilegio que pugna con la vigente ley electoral para diputados á Cortes, que no establece distinción entre electores y elegibles, creyó de su deber formular la oportuna reclamación, tanto más cuanto que los partidos republicanos, que parecen dispuestos á combatir aquel proyecto, lo harán en el sentido de las facultades que atribuye al Poder central y á los gobernadores y alcaldes, mas no para reclamar que desaparezca semejante distinción, cosa que á dichos partidos les importa poco, teniendo como tienen sobrados individuos con la capacidad legal que se exige.

A más de esto, el Comité Nacional acordó en principio promover reuniones públicas con el indicado objeto, atento siempre, y en consonancia con las ideas y procedimientos del Partido Socialista, á recabar todo aquello que facilite la acción política de la clase trabajadora.

No es exacto, como han dicho algunos periódicos, que el Sr. Sagasta hiciera afirmación alguna favorable á los deseos de la Comisión; lo único cierto es, como dijimos, que manifestó cierta sorpresa por la índole de la reclamación, que los mismos republicanos, dijo, no incluyen en su anunciada oposición al proyecto, y que tras ciertas perplejidades que no pasaron inadvertidas para nuestros amigos, prometió estudiar el asunto y someterlo al Consejo de Ministros.

A la objeción que deslizó el Sr. Sagasta, entre otras no más afortunadas, acerca del peligro que para la moralidad administrativa ofrecería el que los proletarios tuviesen acceso á las llamadas corporaciones populares, opusieron nuestros amigos el recuerdo de los infinitos ejemplos de *probidad* que han dado y están dando diariamente los burgueses altos y bajos; á lo cual sólo pudo replicar el presidente con una expresiva sonrisa.

Ahora bien: actos como esta entrevista, que no es el primero realizado por las representaciones del Partido Obrero, ¿significan que los socialistas nos forjemos ilusiones acerca de su eficacia positiva é inmediata? De ninguna manera. Demasiado sabemos lo que es factible alcanzar de los Poderes burgueses; pero como no ignoramos que en España nos hallamos todavía en el período de educación política de la clase trabajadora, viciada por la vana vocinglería de los partidos llamados avan-

zados, que at...
bierno...
que est...
giendo...
sus pro...
gente, l...
letario...
nos de...
el más...
so par...
Aho...
Prensa...
articul...
na, qu...
nuestr...
tula de...
Hen...
el comp...
Den...
gendra...
verdad...
Nati...
por fue...
se escar...
miedo, ...
al Sr. I...
vas y p...
sado en...
la arm...
esta en...
es por...
Mie...
horas á...
montañ...
surge...
dearse...
za, en...
Sociali...
el Sr. S...
y de in...
Des...
juicio, ...
Per...
fiar de...
Est...
las clas...
cia de...
Lo...
trovert...
Inm...
sultado...
por co...
Per...
se en v...
experie...
E in...
tas cla...
puede...
sonal d...
ELE...
A l...
que lu...
siguier...
france...
Po...
Po...
ción y...
Po...
prime...
Po...
cripici...
Po...
Po...
putado...
Po...
cretar...
Po...
brado...
Po...
Po...
Po...
tario...
Por...
segun...
Po...
Duver...
Po...
circun...
Po...
cretar...
Po...
Po...
circun...
tier, p...
Po...
Po...
tario...
Po...
nel, n...
Po...
secret...
cripici...
Po...
Po...
Coutu...
conce...

zados, deber nuestro es fijar su atención sobre todo lo que atañe a sus intereses, y hoy reclamando a un Gobierno monárquico la desaparición de un precepto legal que establece un privilegio de casta, como mañana exigiendo a un Gobierno republicano el cumplimiento de sus promesas en la oposición, se logra el resultado tan gente, con la negativa de éste y de aquél, de que los proletarios se convenzan de que unos y otros son Gobiernos de clase y que como a tales hay que combatirlos por el más eficaz instrumento de lucha, por el de un vigoroso partido también de clase.

Ahora, como caso raro de juicio razonable en la Prensa burguesa, copiamos los siguientes párrafos de un artículo de *La Publicidad*, diario posibilista de Barcelona, que, partiendo del error de que un querido amigo nuestro presidía la Comisión del Comité Nacional, lo titula de esta manera: «Sagasta-Iglesias»:

Hemos tenido una verdadera satisfacción al enterarnos que el compañero Iglesias ha conferenciado con el Sr. Sagasta. Dentro de nuestras costumbres públicas atrasadísimas, engendradas por el fanatismo y la pasión, este acto significa un verdadero progreso.

Naturalmente, gritarán los anarquistas, algunos con la mejor buena fe del mundo; otros rabiando de envidia. También se escandalizarán ciertos conservadores, fingiendo temblar de miedo, sólo por ser el Sr. Sagasta cortés y razonable al recibir al Sr. Iglesias. Pero, en cambio, las personas sensatas, reflexivas y previsoras, los que tienen de la política un concepto basado en la observación de la realidad, los amantes sinceros de la armonía y de la paz social, reconocerán de buen grado que esta entrevista tiene su significación y su importancia. El caso es por demás curioso y digno de meditarlo.

Mientras ciertos republicanos que están dispuestos a todas horas a sacrificarse por el pueblo, se retraen y se dirigen a la montaña—que podríamos llamar pelada, ya que desde ella no surge ninguna iniciativa viril ni de provecho—para no coartarse siquiera con ese infame partido liberal que nos tiraniza, en cambio el compañero Iglesias, obrero genuino, jefe del Socialismo español, no tiene inconveniente en conferenciar con el Sr. Sagasta para formular protestas de justicia, de dignidad y de interés para la clase proletaria.

Desde este punto de vista, esta conferencia es, a nuestro juicio, un acontecimiento.

Pero aun razonando de esta suerte, no hay por qué desconfiar de la intervención de los obreros en los Municipios.

Estos hanse podrido y descompuesto por los vicios de todas las clases sociales, absolutamente todas, menos por la influencia de abajo.

Lo que decimos es verdad que en justicia no puede convertirse.

Inmoral fué el sufragio restringido. Inmorales nos han resultado los Ayuntamientos dentro del sufragio universalizado, por corruptelas, desidia y otros defectos del cuerpo electoral.

Pero del elemento obrero, de su probidad, no puede dudarse en virtud de la comprobación efectiva y abrumadora de la experiencia.

E interin no se ha comprobado la incapacidad moral de estas clases, tiene razón el compañero Iglesias; el Gobierno no puede eliminar a los obreros de su intervención directa y personal dentro de los Municipios.

Por *Doullens*: E. Calais.
 Por *Tulle-Sud*: Laubie.
 Por *Cognac*: Rousseau.
 Por *Bourges*: Baudin, diputado saliente.
 Por *Saint-Amand*: Forest.
 Por *Paris* se presentan, a más de los indicados, Moitet, Chauvière, Reisser, Rossignol y Vaillant, y en diferentes puntos hasta 14 candidatos más.

Total designados hasta la fecha, 100 candidatos.

NUEVO ESPECTACULO

La burguesía malagueña ha sido la encargada de poner el *inri* a la miseria que padece la clase trabajadora.

Sabíamos los socialistas que en esta última etapa de la dominación burguesa el mercantilismo todo lo invade, recurriendo a todos los medios con el fin de dar atractivo a esos mercados que se denominan ferias; pero no suponíamos capaz a esa clase de convertir en un punto del programa de sus festejos la ostentación de la miseria que sufre la clase obrera.

Con motivo de la feria que todos los años se celebra en Málaga, y para su inauguración, los burgueses de esta capital reunieron en la Plaza de Toros a todos los necesitados para darles una *suculenta* comida. Ocioso es decir que a ella no asistieron más que aquellos desposeídos de los medios de vida que desde su infancia se han dedicado a vivir de tal modo; pero a pesar de esto, según un periódico de la localidad, el número de pobres ascendió a más de 2.000.

Para presenciar tal espectáculo había necesidad de dar alguna cantidad en forma de donativo, y como la clase capitalista en sus postimerías quiere demostrar que siempre está al lado del necesitado, con sarcasmo horrible se prestaba a contribuir y a presenciar los efectos de su propia obra.

Seguramente que a ellos, que parecen haber nacido para despilfarrar el dinero arrancado a aquellos infelices y a otros muchos que la propia dignidad les impedía satisfacer su necesidad de un día de tal manera, no les agradaría mucho ver la miseria retratada de tal modo.

¿Pero cómo no ir allí, donde aristocráticas señoritas eran las encargadas de repartir la comida? Había que hacerlo para no ser pasto de murmuración en los dorados salones y para que al día siguiente la Prensa asalariada les diera su correspondiente bombo por haber contribuido con su presencia a dar mayor realce a la fiesta.

Esta mezquina idea es la que domina a todos los llamados protectores de los pobres. No les basta ser los causantes de tanta miseria, sino que después les ha de servir ésta para satisfacer pueriles vanidades.

La clase trabajadora está apercibida de todo esto y se prepara a destruir un régimen que permite que una clase, a menos numerosa y la más improductiva, sea la poseedora de la riqueza creada por el proletariado, que hoy se ve obligado a aceptar no sólo la comida de un día, sino a servir de espectáculo para que se distraiga la clase opresora.

Trabajemos, pues, sin descanso y con verdadera tenacidad, que, a pesar de cuanto digan nuestros enemigos, el triunfo del proletariado está cercano.—R. S.

Málaga, 7 de agosto de 1893.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Sestao, 8 de agosto de 1893.

Recordaréis que no hace muchos meses he puesto en relieve en las columnas de nuestro semanario el modo como practica la moralidad y la fraternidad un concejal de este Municipio y miembro del Comité de la Unión republicana.

Es tanto el cariño que nos tiene ese señor, que no pierde ocasión de combatirnos. No bien se presenta a la Corporación municipal alguna demanda de auxilio ó cosa por el estilo, cuando ya está el republicano Piró combatiéndola.

Mas, no contento sin duda con esta conducta, ahora ha puesto en práctica un medio de atemorizar a los trabajadores y a las trabajadoras. Hace unos quince días, poco más ó menos, se presentaron en el lavadero público la esposa del republicano Piró, su hija y la criada con una cesta de ropa para lavarla. La señora de Piró, alegando que era la esposa del concejal, dijo a las mujeres que allí estaban que se retiraran. Una compañera nuestra le contestó que ella no se retiraba porque tenía derecho a estar allí toda vez que el lavadero era público, y que si la señora de Piró quería comodidades, que las llevara en el bolsillo. Sin más palabras, las tres mujeres se lanzaron sobre nuestra compañera, golpeándola y queriendo tirarla a un pozo. No lograron su intento, pues la agredida se defendió como pudo, y entonces la ciudadana Piró acudió en busca de su marido y de una pareja de municipales. Todos ellos se presentaron, tomando el nombre y domicilio de nuestra compañera.

A los pocos días se presentó un alguacil del Juzgado con una papeleta en que el concejal citaba a nuestra compañera por haber maltratado a su esposa hallándose en estado interesante.

Al juicio hemos asistido varios compañeros; y por cierto que nos llamó mucho la atención ver que el Tribunal después de abierta la sesión se convirtió en taberna, sirviendo el Sr. Piró sendos jarros de vino y *sangría* a la Mesa y a los testigos que llevaba. ¡Bonita manera de funcionar los Tribunales de justicia!

La cuestión se ha elevado al Juzgado de Balmaseda,

y como el ciudadano Piró no se atreve a convetir aquel Tribunal en taberna, anda el hombre buscando influencias de elevados personajes, y conferenciando con los festigos; y hasta se nos ha dicho que ha pedido una carta de recomendación para el juez de Balmaseda.

Y preguntamos nosotros ahora: ¿No recuerda usted, Sr. Piró, aquellas célebres cartas que publicó usted en *La República*, de Bilbao, y en las cuales alardeaba usted de moral y de justo? ¡Cuánta letra menuda y cuántas buenas cualidades... de boquilla!

Por si no fueran bastantes las pruebas de fraternidad que ya tiene dadas el ciudadano Piró, debo hacer constar que habiendo pedido los empleados del Municipio se les aumentaran los 38 céntimos que se les habían rebajado el mes anterior, el Sr. Piró se opuso a que se accediera a lo solicitado, triunfando su criterio. ¡Tal vez los empleados no vayan a dejar el jornal al establecimiento del demócrata y republicano concejal!

Los trabajadores de Sestao deben fijarse bien en los ruines proceder de los que, como Piró, sólo aspiran a explotar al pueblo trabajador. Yo, por mi parte, prometo no perder de vista a ese señor y teneros al corriente de sus fazañas.—El corresponsal.

MOVIMIENTO POLITICO

ESPAÑA

Bilbao.—El concejal socialista de esta localidad, Manuel Orta, ha dado lectura en la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista a una extensa Memoria reseñando los asuntos en que ha intervenido y las proposiciones y mociones por él presentadas y defendidas en el seno de aquella corporación.

La Agrupación aprobó la gestión del compañero Orta en el Municipio.

Palma de Mallorca.—El domingo 6 del corriente celebró la Agrupación Socialista un banquete para solemnizar el triunfo de los socialistas alemanes.

El número de los asistentes fué el de 71, y reinó un orden verdaderamente admirable.

Pronunciaron entusiastas discursos los compañeros Roca, Borrás, Fuyana, Jaume, Puig y P. Pascual.

La fraternal fiesta ha producido excelentes resultados. En esta misma localidad se darán muy en breve algunas reuniones de propaganda, con la asistencia de nuestro amigo Iglesias.

Mataró.—A su regreso del Congreso de Zurich dará nuestro correligionario Iglesias una reunión de propaganda socialista en esta localidad.

FRANCIA

El Municipio socialista de Roubaix se está preocupando de la instrucción pública. A este propósito, ha elevado el presupuesto de enseñanza en más de 61.000 francos. Los maestros y maestras perciben, además de un pequeño aumento en su sueldo, 200 francos en concepto de gastos de alquiler.

—Se va a publicar en breve un periódico en Montpellier, órgano del Partido Obrero. El nuevo camarada llevará por título *Le Parti Ouvrier de Midi*.

—El 5 del corriente comenzó a publicarse en Lyon un periódico socialista que lleva por título *La Lucha Social*.

ITALIA

Una organización obrera de Mantua, compuesta de más de 1.000 trabajadores, ha acordado ingresar en el Partido Socialista.

La organización a que nos referimos es la Federación provincial mantuana de obreros y campesinos.

ALEMANIA

El Comité Directivo del Partido Socialista alemán ha acordado enviar de su Caja la cantidad de 2.500 francos para ayudar a los socialistas franceses en su campaña electoral.

MOVIMIENTO ECONOMICO

ESPAÑA

Madrid.—En junta general celebrada por la Sociedad de Obreros en hierro «El Porvenir» se acordó remitir 5 pesetas a cada una de las Sociedades pertenecientes a la Unión General, ó sea Toneleros de Málaga, Aserradores de Valencia y Sombrereros de Zaragoza, que mantienen huelga.

También fué elegida la Junta Directiva, que la componen los siguientes compañeros:

Gaspar Gómez, presidente.—José Arribas, vicepresidente. Ruperto Sánchez, tesorero.—Francisco Ortiz, secretario.—Manuel Chicharro, contador.—Vicente Rey y Manuel Manso, vocales.

Para la Comisión Revisora se designó a los compañeros Antonio Rodríguez, Donato Arnaz, Dionisio Gozalo, Manuel Rivas y Pedro Gómez.

Valencia.—Los fondos que tenía en Caja la Sociedad Tipográfica de esta localidad en fin del corriente año ascendían a 1.834,29 pesetas.

Esta Sociedad ha acordado suspender la publicación de su *Boletín* en tanto permanezca ligada al Centro Obrero. Todos los asuntos referentes a la Sociedad se publicarán en el órgano de dicho Centro.

Bilbao.—La Sociedad de Zapateros de esta localidad ha enviado un caluroso mensaje al Congreso internacional de Zapateros que se habrá celebrado en Zurich.

Málaga.—Continúan en huelga los obreros toneleros, y dado el tesón con que luchan no es aventurado augurarles una completa victoria.

San Andrés de Palomar.—Con asistencia de nuestro amigo Iglesias se celebrará dentro de pocos días una reunión de carácter societario.

Palma de Mallorca.—Estimulados por la victoria que gracias a su unión obtuvieron ha poco los operarios de un taller de lampistería, en breve quedarán organizados los hojalateros y oficios similares.

Alicante.—La Junta Directiva del Centro Obrero ha resuelto celebrar conferencias públicas todos los domingos.

ELECCIONES LEGISLATIVAS EN FRANCIA

A la lista ya publicada de los candidatos socialistas que lucharán el 20 del corriente debemos agregar las siguientes, que son los designados por los trabajadores franceses hasta el presente:

- Por *Soissons*: L. Ringuier.
- Por *Moulins*: Thévenin en la primera circunscripción y Sauvannet en la segunda.
- Por *Montluçon*: Thivrier, diputado saliente, por la primera circunscripción, y Sauvannet por la segunda.
- Por *Narbona*: Aldy (alcalde) por la segunda circunscripción.
- Por *Carcazona*: Théron, diputado saliente.
- Por *Villafranca* (Aveyron): Duc Quercy.
- Por *Marsella* (quinta circunscripción): A Boyer, diputado saliente.
- Por *Rochefort*: Dupont, capitán de la Marina y secretario de la Federación de inscritos marítimos.
- Por *Dijon* (primera circunscripción): P. A. Vaus, labrador.
- Por *Besançon* (primera circunscripción): Charlot.
- Por *Alais* (primera circunscripción): Devèze.
- Por *Nîmes* (segunda circunscripción): G. Farjat.
- Por *Burdeos* (quinta circunscripción): Martín, secretario del Sindicato de Toneleros de Gironde.
- Por *Montpellier* (primera circunscripción): Benesech; segunda circunscripción, Sallis, diputado saliente.
- Por *Grenoble* (primera circunscripción): Lagardette-Duvernay.
- Por *Roan* (primera circunscripción): Aubé; segunda circunscripción, Rocher.
- Por *Nantes* (segunda circunscripción): Colombe, secretario de la Bolsa del Trabajo.
- Por *Agen*: Saint Martin.
- Por *Marmande*: L. Millet.
- Por *Lille*: Moreau, diputado saliente, por la sexta circunscripción; J. Guesde, por la séptima, y D. Dumortier, por la octava.
- Por *Abesnes* (primera circunscripción): Roussel.
- Por *Douai* (segunda circunscripción): Moché, secretario general de los mineros del Norte.
- Por *Valenciennes* (primera circunscripción): Quesnel, miembro del Consejo Nacional.
- Por *Cambrai* (primera circunscripción): Bonnardel, secretario del Sindicato de Vidrieros; segunda circunscripción: Marliot, concejal del Municipio de Caudry.
- Por *Bawoais* (primera circunscripción): J. Gedeon.
- Por *Lyon*: L. Drevet, por la tercera circunscripción; Couturier, diputado saliente, por la quinta; Montvert, concejal, por la sexta.

Manresa.—De esta localidad hemos recibido la siguiente carta:

«La Sociedad de Carpinteros acordó el 6 del corriente presentar a los patronos la siguiente demanda:

- «En reunión general celebrada hoy, esta Sociedad, considerando que son muchas las localidades de esta provincia y fuera de ella en las que los obreros del ramo de Carpintería tienen establecida la jornada de nueve horas, y además por los beneficios que reportará a patronos y obreros, ha acordado por unanimidad hacerle la siguiente demanda:
1.º Jornada de nueve horas.
2.º Noches y días festivos, jornal doble.
3.º Abolición del trabajo a destajo.

«Esta Sociedad espera que reconocerá usted la justicia de esta demanda, y se servirá firmar al pie de la misma.»

Manresa, 6 de agosto de 1893.»

Lo modesto y justo de nuestra reclamación hacia esperar que fuésemos atendidos; pero no ha sido así, y al ver la negativa de los patronos, la Sociedad, reunida hoy, ha acordado declararse en huelga hasta conseguir el triunfo de sus reclamaciones.

La actitud firme de los huelguistas hace prever una solución satisfactoria; pero como podría prolongarse la resistencia patronal, solicitamos de las Sociedades obreras, quedando nosotros a la recíproca, que nos auxilien en la medida de sus fuerzas.

Las Sociedades que quieran contribuir con alguna cantidad, ya sea en concepto de donativo o de anticipo, se dirigirán a Juan Garriga, Tahonas, 16, 1.º 1.º

Os tendremos al corriente de lo que ocurra.—Por la Sociedad.—La Junta Directiva.

Manresa, 13 de agosto de 1893.»

De esperar es que las Sociedades obreras atiendan la petición de los Carpinteros de Manresa, no sólo por cumplir un deber de solidaridad, sino porque esos compañeros han sido siempre fieles cumplidores de ese deber.

PORTUGAL

Los sombreros de Oporto, que hace tiempo estaban en huelga, es casi seguro que a estas fechas hayan obtenido un completo triunfo.

ITALIA

En breve quedará instalada una Bolsa del Trabajo en Cremona.

ESTADOS UNIDOS

Reclamando aumento de salario se han declarado en huelga 90 mineros de Leavenworth.

Después de una huelga de ocho días, los carpinteros de Rockville han obtenido la jornada de ocho horas sin disminución de salario.

Por no consentir una rebaja de salario han abandonado el trabajo los silleros de Nashville.

Los mecánicos de Lewiston han obtenido la jornada de nueve horas.

REMITIDO

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Sorprendido por el suelto publicado en el número 388, en el que dais cuenta de haberse presentado el Sr. Fernández Maquieira, dueño de la fábrica de papel de estaño de la calle de Viriato, a demeritar los hechos relatados en mi carta inserta en el número 386 de vuestro periódico, debo contestar con las siguientes líneas, ratificando en lo esencial mis afirmaciones.

La joven Petra a quien me refería no tenía 16, sino 21 años: cogió la máquina del delantal, después los vestidos y últimamente los muslos y vientre, dejando pedazos de carne entre los dientes del engranaje. A las veinticuatro horas de ingresar en la Casa de Socorro falleció. ¿Se atreverá D. Benito a negar la exactitud de este hecho? Lo único que podrá alegar es que en aquella fecha no era él representante de la fábrica, sino D. Enrique. La madre de la víctima vive en la calle de Bravo Murillo, 29, y se halla dispuesta a dar cuantas explicaciones se la pidan.

MENSAJES É INFORMES

PRESENTADOS

AL CONGRESO INTERNACIONAL DE BRUSELAS

cerla con los nuevos. Pero la responsabilidad de esta conducta es de los leaders del Sindicato, más bien que de la mayoría de sus individuos. El que los trabajadores de los docks hayan podido coligarse, organizarse, librar batalla y alcanzar una victoria magnífica, son hechos cuya importancia no puede desvirtuarse por ningún error subsiguiente. Dar una idea, siquiera aproximada, del movimiento extraordinario que ha seguido a la gran huelga requeriría un volumen. Pero este movimiento no ha dado solamente por resultado la organización de 200 a 250.000 trabajadores, hasta entonces desunidos; ha despertado además a los antiguos Sindicatos del letargo en que yacían. Los ejemplos son numerosos; no citaremos más que dos. La Sociedad de Carpinteros, que hacia veinte años se contentaba con ser una Sociedad de socorros, se esfuerza ahora en rivalizar con los braceros y reconoce que la disminución de horas de trabajo constituye, antes que todo, el mayor beneficio que puede proporcionar a sus miembros: en cuanto al Sindicato aristocrático y conservador de los Encuadernadores, ha reclamado, y casi completamente obtenido, la jornada de ocho horas.

Si por el lado económico del conflicto entre el trabajo y el capital, los nuevos Sindicatos de hoy representan la parte más militante de los trabajadores, representan igualmente a los que creen que es necesario ejercitar la acción política para beneficiar su clase. Y en esto también los viejos Sindicatos aceptan la lección de los nuevos. Así es de notar que en el Congreso de Liverpool, en 1890, aunque los antiguos Sindicatos conservadores estaban en gran mayoría, de 70 resoluciones propuestas, 44 lo fueron a favor de la intervención gubernamental ó

La muerte de Elena la puse y sigo poniendo en duda, por que acerca de ella he oído varias versiones.

Juan Calderón, que se quedó manco en la referida fábrica, sigue en la misma haciendo recados y dando el volante de la guillotina.

El otro joven que dije haber perdido una mano es cierto que ha fallecido: no he podido averiguar su nombre.

También es exacto que el fogonero se abrasó la cara y las manos en la máquina de vapor. Y como detalle interesante, he de añadir que el encargado Pedro tiene la costumbre de echar la llave a la puerta de entrada en el momento que ya están dentro los operarios, y el día del suceso de referencia, al verse envueltos los obreros entre el polvo que produjo la explosión de la caldera trataron de huir, no pudiendo realizarlo por encontrarse encerrados. Esta previsora costumbre continúa en la actualidad.

Vuelvo a repetir que han sufrido lesiones más ó menos graves en esa fábrica Juan Flores, Visitación y hermana (habitantes en la calle de García de Paredes, 4), Evaristo, (Cayetana Saaz (calle de Santa Engracia, 64) y otros varios que pudiera añadir.

Como se ve, acaso me haya equivocado en algún nombre, pero no en los hechos, que prueban que en la referida fábrica las precauciones para evitar desgracias brillan por su ausencia.

Queda, pues, demostrado el desenfado con que el Sr. Fernández niega lo que es evidente, y más valiera que mostrara mayor celo por la vida de los desgraciados que labran su fortuna, ya que del rigor de las autoridades y las leyes es ilusorio por hoy esperar nada positivo.

Antes de terminar, diré que a mi infortunado hijo le han amputado un dedo y quizá haya necesidad de amputarle otros dos.

Dispensad esta nueva molestia de vuestro correligionario y amigo.—José Alvarez.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Cantidades ingresadas en la Tesorería de este Comité para sufragar los gastos que origine la representación de nuestro Partido en el Congreso internacional de Zurich.

Suma anterior, 397,88 pesetas.

Málaga (3.ª lista).—J. Castilla, 1.—Un compañero, 1.—E. Guerrero, 0,45.—F. Gil, 0,25.—J. Fernández, 0,25.—F. Zafra, 1.—Total, 3,50 pesetas.

Santander (1.ª lista).—L. Martínez, 0,15.—C. Gutiérrez, 0,50.—A. Ortiz, 0,50.—M. Ramo, 0,25.—A. González, 0,15.—J. A., 2,50.—J. Santiuste, 0,25.—E. Rojas, 0,50.—L. O., 1.—N. García, 0,15.—J. Azpiuz, 0,25.—F. C., 0,25.—J. Barceña, 0,25.—M. Colina, 0,50.—Total, 7,20 pesetas.

Madrid (6.ª lista).—F. Diego, 1.—Morato, 0,25.—J. Martínez, 0,25.—L. Barbajero, 0,35.—F. López, 0,25.—A. A., 0,25.—Adela Ateiza, 0,25.—Total, 2,70 pesetas.

Importa lo recaudado hasta la fecha, 411,28 pesetas.

Madrid, 15 de agosto de 1893.—ANDRÉS CERMEÑO, tesorero.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos a cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Santander.—E. R.—Se mandan 3 «Leyes».
Málaga.—J. G.—Recibidas 28,45 pesetas: 13 de paquetes hasta el número 386, 8 de suscripciones, 3,50 de «Leyes» y el resto para lo que dice.

Cádiz.—M. E.—Se hace el traslado.

San Martín de Provensals.—J. B.—Se hacen las modificaciones.

Zaragoza.—M. P.—Se sirve un paquete más.

ganizar la manifestación. El 16 de marzo de 1890 se celebró un meeting, al que concurrieron 75 delegados enviados por diversas Sociedades obreras, que votó la «manifestación de las ocho horas»; en el meeting siguiente, más numeroso que el primero, se constituyó el «Comité Central», que ha llegado a ser histórico. Este Comité trabajó lo indecible, y las dificultades que tuvo que vencer fueron mayores por la oposición que encontró en la organización socialista más importante—la Federación Democrático-social—y la de algunos nuevos Sindicatos francamente hostiles a la acción legislativa para la consecución de la jornada de ocho horas y favorables a la acción independiente de las organizaciones obreras.

Merece consignarse, por ser un hecho importante, que la idea de una manifestación a favor de la ley de ocho horas era nueva para el obrero inglés, cuya comprensión es lenta; así se explica que haya sido necesario tiempo y trabajo para hacer popular tal idea. El Consejo de Oficios de Londres, también hostil en un principio a la manifestación, se unió al fin a ella cuando comprendió que el acto sería formidable, pero se negó a proceder de acuerdo con el Comité Central, é insistió para que la palabra «legal» se omitiera. Conviene manifestar que muchos entusiastas hoy de la jornada legal eran el año anterior, en 1890, más entusiastas todavía contra esta acción política. Un leader muy conocido declaró solemnemente el 23 de abril de 1890, en un meeting celebrado en Memorial Hall, que los obreros ingleses no eran partidarios de la jornada de ocho horas; mientras que otro leader protestaba con la misma energía contra la acción parlamentaria. Pero es justo añadir que estos dos leaders, con el celo habitual de los convertidos, estuvieron al frente de la manifestación en 1891; comprendían sin duda que no eran los obreros, sino ellos mismos, los que en 1890 no estaban conformes con la acción política.

Se había pensado en un principio celebrar la mani-

Almería.—E. A.—Recibidas 2 pesetas de dos retratos que se permitieron.

Castro-Urdiales.—F. S.—Recibidas 4 pesetas: 2 de paquetes hasta el número 387, 1,80 de tres fotografías y 0,20 de una «Organización».

Granada.—E. S.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el número 378. Mandamos 1 ejemplar de la «Miseria» y 6 de la «Controversia».

Badajoz.—V. B.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin febrero del 94.

Oporto.—Se manda un retrato de Marx y un ejemplar del «Colectivismo». Importa todo 1,15 pesetas.

Ferrol. S. de C.—Recibidas 2 pesetas de vuestra suscripción hasta fin enero 94. Mandaremos recibo.

Bilbao.—F. P.—Se publicará su liquidación.

Villaverde.—A. A.—Recibidos 75 céntimos de paquetes hasta el número 388.

EL COLECTIVISMO

CONFERENCIA DADA ANTE EL CÍRCULO DE ESTUDIOS ECONÓMICOS DE BRUSELAS

POR

JULIO GUESDE

Hállase de venta, al precio de 15 céntimos ejemplar, en la Administración de EL SOCIALISTA, Hernán Cortés, número 8, principal, y en el domicilio de los correspondientes, Agrupaciones y periódicos del Partido.

Se expende al por mayor, al precio de 1,50 pesetas 12 ejemplares y 3 pesetas 25.

BIBLIOTECA DE «EL SOCIALISTA»

Pesetas.

El Capital, por Carlos Marx (en Madrid)..... 2,00
En provincias..... 2,50

Miseria de la filosofía, por Carlos Marx..... 1,00

Estudio acerca del Socialismo científico, por Gabriel Deville..... 0,25

La autonomía y La jornada legal de ocho horas, por Pablo Lafargue..... 0,20

Colectivismo y revolución, por Julio Guesde..... 0,20

Meeting de controversia en Santander, celebrado el 15 de mayo de 1892 entre D. J. M. Coll y Puig, director de «La Voz Montañesa», y el compañero Pablo Iglesias..... 0,20

Estatutos de la Unión General de Trabajadores..... 0,05

Leyes de reuniones públicas y de asociación..... 0,10

Programa del Partido Socialista Obrero, Organización general del mismo y acuerdos y resoluciones de los Congresos nacionales de Barcelona y Bilbao é internacionales de París y Bruselas..... 0,20

RETRATO DE CARLOS MARX

Este grabado, que tiene un tamaño de 25 por 35 centímetros, se vende en la Administración de EL SOCIALISTA al precio de 30 céntimos en Madrid y 35 en provincias.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.